

Objektyp: **FrontMatter**

Zeitschrift: **Schweizer Schule**

Band (Jahr): **5 (1919)**

Heft 26

PDF erstellt am: **25.09.2024**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

### **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*  
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, [www.library.ethz.ch](http://www.library.ethz.ch)

<http://www.e-periodica.ch>

# Schweizer-Schule

Wochenblatt der katholischen Schulvereinigungen der Schweiz.

Der „Pädagogischen Blätter“ 26. Jahrgang.

Sür die  
Schriftleitung des Wochenblattes:

J. Troxler, Prof., Luzern, Willenstr. 14

Beilagen zur Schweizer-Schule:

Volksschule — Mittelschule

Die Lehrerin

Druck und Versand durch die Geschäftsstelle  
Eberle & Rickenbach, Einsiedeln.

Inseratenannahme  
durch die Publicitas A.-G., Luzern.

Jahrespreis Fr. 7.50 — bei der Post bestellt Fr. 7.70  
(Heft IX 0,197) (Ausland Portozuschlag).

Preis der 32 mm breiten Colonelzeile 25 Rp.

**Inhalt:** Ein „neues“ Lehrbuch der Psychologie. — VI. Jahresversammlung des Narg. kathol. Erziehungsvereins. — Schulnachrichten. — Lehrerzimmer. — Inserate.

**Beilage:** Mittelschule Nr. 4 (philologisch-historische Ausgabe).

## Ein „neues“ Lehrbuch der Psychologie.

D. B. j. — Ich bin Lehrer der Kleinen. Wenn Sie mich fragen, welche Wissenschaft mir die unentbehrlichste sei, so antworte ich: „Es ist die Psychologie.“ Und wenn Sie meinen Kollegen auf der Mittel- und Oberstufe fragen, so antwortet er im gleichen Sinne: „Es ist die Seelenlehre.“ Der Priester und der Professor, die Arbeitslehrerin und die gute Mutter, alle, welche teilnehmen an der Erziehung der Menschenseele, müssen bewandert sein in der Geographie der Seele und in der Geschichte der Seelentätigkeiten. Freilich gibt es Menschen, denen die Fähigkeit, seelenkundig zu sein, in die Wiege geschenkt wurde. Diese Leute aber sind dünn gesät. Vielmehr ist die Meisterschaft auf diesem Gebiete durch ein planmäßiges Studium bedingt. Ich meine nun: die Psychologie ist die seelenvollste Wissenschaft und darum müssen auch Unterricht und Lehrbuch, die in diese Wissenschaft einführen, seelenvoll sein. Ein Lehrbuch kann meinerwegen das Elementare einer Wissenschaft prägnant, vielleicht in formvollendeter Sprache zum Ausdruck bringen; aber deswegen ist es noch kein praktisches Buch, namentlich dann nicht, wenn

es zu wenig interessant ist und den Lernenden auf die Dauer nicht zu fesseln vermag: weil es ihm keine Aufgaben stellt, die er nach seiner persönlichen Auffassung lösen kann, weil es einfach vorschreibt, diktiert, kommandiert, kurz und gut, weil es zu wenig Leben und Seele ausatmet. In jüngster Zeit ist nun ein Buch erschienen, das gerade in dieser Hinsicht als „neu“ bezeichnet werden darf. Dieses Werk ist verfaßt von Hrn. Seminardirektor L. Rogger und verlegt bei H. von Matt u. Co., Stanz.\*)

Erwarten Sie nicht, daß ich jetzt Rogger und irgend einen andern Lehrbuchverfasser gegeneinander ausspiele. Ich will bloß den Nachweis bringen, daß das Neuland, auf dem sich das genannte Werk bewegt, fruchtbares Erdreich ist.

1. Worin liegt der Schwerpunkt dieses Werkes? — Zweifellos in der meisterhaften Durchführung des Arbeitsprinzips. Roggers Lehrbuch ist in dem Sinne knapp, daß es dem Schüler nicht mehr gibt, als unbedingt nötig ist. Den Löwenanteil hat nicht die Belehrung, sondern die Frage und die Anleitung zum Selbstbeobachten. Ich

\*) Ein ehemaliger Schüler des Verfassers hat uns, unaufgefordert, in vorliegendem Artikel eine ansprechende Würdigung der „Pädagogischen Psychologie“ von L. Rogger zur Verfügung gestellt, die wir um so lieber veröffentlichen, weil sie unseres Erachtens des Verfassers Hauptabsicht trefflich erkannt und hervorgehoben hat.